

## ÉLUS ET CITOYENS EN ACTION

pour mieux vivre dans les territoires

ÉCONOMIE - SOLIDARITÉ - MOBILITÉ - SANTÉ - DÉMOCRATIE











Après le bois, c'est au soleil que s'intéresse désormais ERE 43.

e bug de l'an 2000 a fait trembler les informaticiens du monde entier. En définitive, en France, c'est une formidable tempête qui s'est abattue, délaissant les ordinateurs pour s'en prendre aux forêts. Dans le Massif central, en Haute-Loire en particulier, des arbres qui semblaient ne jamais vouloir rompre se sont couchés comme fétus de paille. Au lendemain de la catastrophe, les habitants ont découvert, abasourdis, les futaies qu'ils avaient toujours connues, ravagées, feuillus et conifères renversés... Paysage de désolation.

Au départ, Jacques Villevieille se crut seul à vouloir réagir, mais, en regardant autour de lui, il comprit qu'il ne l'était pas : « C'est trop dommage de laisser pourrir le bois de notre région et de consommer tant de fioul. » Il partagea donc sa réflexion et, deux ans plus tard, le petit collectif qui s'était créé spontanément devenait association, avec pour principe de base de valoriser les ressources locales. Les premiers pas consistèrent en des études thermiques pour la construction et la rénovation : « Nous avons profité du dispositif emplois jeunes qui existait alors et certains d'entre eux sont encore là aujourd'hui. »



# De bois et de soleil

#### Une chaufferie à bois déchiqueté pour les collectivités

publiques ou privées. À Yssingeaux (Haute-Loire), le projet Modul'R, créé par une société coopérative, permet de valoriser les ressources locales, et se lance désormais dans la location de toit pour accueillir des centrales voltaïques.

Par Jean-Yves Dupain

Car l'association a vécu, laissant place en 2007 à une Scic (Société Coopérative d'Intérêt Collectif) « Avec ce changement de statut, nous nous sommes jetés à l'eau et cela fait dix ans que nous y sommes », s'amuse Jacques Villevieille, gérant de la coopérative.

#### « Seuls, on serait morts dix fois »

Mais le passage en Scic correspondait aussi à la mise au point du Modul'R, un dispositif clé-en-main comprenant une mini-chaudière et un silo de stockage de bois déchiqueté pour les bâtiments municipaux. C'est devenu aujourd'hui le produit phare de la société. « C'était audacieux, mais pas téméraire! Nous avons avancé à petits pas, sans jamais nous décourager. » Et pourtant rien ne fut facile et d'autres que Jacques Villevieille et ses comparses auraient baissé les bras. « Les formes d'opposition à notre projet ont été fortes, toujours de façon souterraine, mais nous avons tenu bon parce que nous étions un collectif. Seuls, on serait morts dix fois ».

**SUITE PAGE 22** 

## Un produit en circuit court

Si les chaufferies Modul'R se veulent conçues dans une volonté écologique, en valorisant les ressources forestières locales nombreuses en Haute-Loire, leur fabrication s'inscrit aussi dans la logique de circuit court. Le châssis métallique du Modul'R est fabriqué par un carrossier de Tence, à moins de 20 km d'Yssingeaux, siège de la SCIC ERE 43. La construction du bâtiment en bois qui abrite la chaudière et le silo a été confiée à une menuiserie du Mazet-Saint-Voy, village encore plus proche, là où plusieurs chaudières sont en fonctionnement. En réalité, comme le précise Amandine Pauliat, en charge de la communication chez ERE 43, « seules les chaudières sont des éléments extérieurs au département puisqu'elles viennent d'Autriche ».

### ils bougent aussi



Thierry Guyot

Hôtelierrestaurateur « J'ai ouvert, avec mon épouse, l'hôtel du Fort du Pré, au Chambon-sur-Lignon, en 1991. C'était une ancienne maison de maître, avec 3 000 m² habitables, et il a fallu tout refaire. Je consommais près de quatre cuves de gaz par an pour le chauffage, l'eau chaude et la piscine intérieure. Un jour, la société ERE 43 m'a démarché et m'a proposé son système. Ça m'a plu, parce que c'est de la ressource locale, mais aussi pour l'aspect économique. Mes chaudières avaient près de 20 ans, avec un risque de plus en plus important de panne. ERE 43 a tout installé et ils assurent le suivi par ordinateur. Je ne m'occupe de rien. J'ai un compteur et je paye aux calories. Cela fait six ans maintenant et je ne changerai pour rien au monde. »